

Exemple de bibliographie annotée
Sujet : La maltraitance des personnes âgées

Beaulieu, M., Bédard, M.E. et Leboeuf, R. (2016). L'intimidation envers les personnes âgées : un problème social connexe à la maltraitance? *Service social*, 61(2), 38-56. <https://doi.org/10.7202/1036334ar>

L'objectif de cet article est de présenter la différence entre l'intimidation et la maltraitance chez les aînés. Les auteurs présentent un cadre théorique pour aborder cette question. Elles soulignent le fait que l'intimidation a longtemps été associée aux jeunes, mais qu'elle peut aussi toucher les aînés. Les auteurs présentent une synthèse des connaissances à ce sujet et identifient des caractéristiques qui sont propres à l'intimidation dans cette population.

Beaulieu, M. et Crevier, M. (2010). Contrer la maltraitance et promouvoir la bientraitance des personnes âgées. *Gérontologie et société*, 33(133), 69-87. <https://doi.org/10.3917/g.s.133.0069>

Cet article de revue fait une analyse critique de différents documents publiés par le gouvernement du Québec entre 1980 et 2010. Les auteurs veulent montrer comment la problématique de la maltraitance envers les aînés a été traitée au Québec et son évolution au fil du temps.

Ministère de la santé et des services sociaux (MSSS). (2016). *Guide de référence : pour contrer la maltraitance envers les personnes âgées* (2^e éd.). <https://www.mfa.gouv.qc.ca/fr/publication/Documents/13-830-10F.pdf>

Ce guide a été conçu pour les intervenants auprès des personnes âgées. On y définit ce qu'on entend par maltraitance et on présente les différents facteurs de risque et de vulnérabilité. On présente aussi les conséquences de cette forme de maltraitance. Une grande partie de ce guide est axée sur ce qui peut être fait pour la prévenir. Une autre partie décrit les différentes pistes d'intervention et la question du cadre légal est aussi abordée.

Riendeau, A. et Beaulieu, M. (2013). Intervenir pour contrer la maltraitance envers les âgées vivant à domicile : glossaire des 15 principaux enjeux identifiés au Québec. *Vie et vieillissement*, 11(2), 36-41. <https://images-sdm-qc-ca.proxy.cegepmontpetit.ca:2443/fichiers/Public/2014/B470856.pdf>

Ces deux chercheurs définissent 15 enjeux liés à la maltraitance qui touche les aînés vivant à domicile. Ces enjeux ont été identifiés par la lecture de 52 articles parus sur cette question. Parmi ceux-ci se trouvent la question de la discrimination et de l'âgisme, les facteurs de risque et de vulnérabilité, la maltraitance entre conjoints aînés, les mesures d'intervention, mais on y traite aussi de différents aspects juridiques comme le respect et la protection des droits et libertés.